

España. . . . .  
Extranjero (Unión Postal) . . . . .  
Número sueldo . . . . . 5 cts.  
14. atrasado . . . . .

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA - AVISOS Y NOTICIAS

**HORAS DE DESPACHO**  
Remuneración De los onces de la mañana á las ocho de la noche  
y de las diez de la noche á las cuatro de la madrugada.  
Anunciaciones Desde las diez de la mañana hasta las seis  
de la noche.  
**TELÉFONO N.º 27**  
Oficina: Conquistador, 30

## LA GUERRA HACE UN AÑO

Los alemanes han construido ya 52 submarinos y tienen otros 12 en construcción.

Varias partidas albanesas han penetrado en territorio serbio.

Los alemanes han avanzado en Iprós en un frente de nueve kilómetros, ocupando Sangemost y Steenstrate.

## El conflicto europeo

### Cervantes y las trincheras

Uno de los testimonios literarios más antiguos del empleo de trincheras en las guerras es el de Cervantes, según recuerda al Berliner Tageblatt uno de sus lectores.

En el relato que hace el cautivo en el Quijote, cuenta cómo se hallaba aquel, al remo, sin esperanza de libertad, esclavo del Vchaly, Rey de Argel cuando el Gran Turco marchó al asalto de la goleta y el fuerte que junto a Tinés había levantado don Juan de Austria.

Y sigue refiriendo el cautivo: «Perdióse, en fin, la goleta, perdióse el fuerte, sobre las cuales plaza hubo de soldados turcos pagados retenta y cinco mil, y de morcs y alárbes de toda el Africa mas de cuatrocientos mil acompañados este tan gran número de gente con tantas municiones y petrechos de guerra, y con tantos gastadores, que con las manos y á puñados de tierra, pudieran cubrir la goleta y el fuerte.

«Perdióse primero la goleta tenida hasta entonces por inexpugnable, y no se perdió por culpa de sus defensores, los cuales hicieron en su defensa todo lo que la experiencia mostró la facilidad con que se podían levantar trincheras en aquella desierta arena, porque á dos palmos se hallaba agua, y los turcos no la hallaron á dos varas, y así con muchos sacos de arena levantaron las trincheras tan altas, que sobrepujaban las murallas de la fuerza, y tirándoles á caballo, ninguno podía para ni asistir á la defensa.

Cervantes escribió esto por propia experiencia, puesto que tomó parte personal en las luchas contra la Media Luna.

En otro lugar del Quijote se habla también de esta guerra de trincheras, como entonces se decía.

Durante el accidentado gobierno de Santa Pansa en su insula, en aquella sorpresa nocturna de un poderoso imaginario ejército, cuando el pobre espadador cayó finalmente al suelo, hubo alguno de los que armó toda aquella burla, que poniéndose sobre su cuerpo, como desde atáya, fingió gobernar los ejércitos, que gritando: «¡Aquí se guardan los escudos! ¡Aquí el portillo se guarda! ¡Aquí las escalas se tranquilizan! ¡Vengan alcañanzas, pez y resina en calderas de aceite ardiendo! ¡Trinchense las calles con colchones!»

## Submarinos pequeños

Recientemente se hablaba de los monstruosos submarinos alemanes que extendían la guerra comercial al Mediterráneo.

Hoy se extiende el rumor de que, además de esos submarinos de propulsión considerable, la flota alemana se está enriqueciendo con sumos globos de modestas dimensiones, propios para operaciones en mares estrechos, próximos á sus bases.

Se han hecho muchos, para ser empleados en el mar del Norte y en las plazas de la costa de España, donde podrían provisionar frecuentemente, evitando el desarrollo del desplazamiento, por la necesidad de llevar grandes cantidades de combustible.

El desplazamiento de estos submarinos pequeños sería de unos 200 á 300 toneladas y su tripulación poco numerosa.

En empleo necesita una base en la costa belga, muy próxima al paso de Calais, permitiendo un limitado radio de acción en el mar del Norte y en la Mancha.

Sus ventajas consisten en la baratura de su construcción, plazo más corto para entrar en servicio y trabajos mayores con menor personal.

Como se ve, la flota alemana ha especializado sus submarinos, según las distintas conveniencias.

## PALMA

### Hurto de pinos

Comunica la Benemérita del puesto de Selva haber denunciado al Juez municipal de la misma á un individuo presunto autor de la corta y sustracción de varios pinos del monte comunal de dicha villa.

Por maltrato  
En Santany, la Guardia civil detuvo y puso á disposición del Juzgado á un individuo presunto autor de haber maltratado de obra á una mujer produciéndole varias heridas y contusiones que fueron calificadas de prodigioso.

Denuncia  
La guardia municipal denunció ayer al Juzgado á un individuo por haber promovido un fuerte escándalo en la calle de Bauló.

El tiempo  
Durante el día de ayer reinó un tiempo espléndido luciendo el sol desde las primeras horas de la mañana lo que hizo que muchas familias salieran á pasar el día en sus casas de recreo de los caseríos que rodean nuestra ciudad.

Multados  
El Gobernador civil de la provincia multó ayer con siete pesetas á cada uno de dos individuos denunciados por la Benemérita del puesto de Ibiza por usar armas prohibidas.

Por Real orden del Ministerio de Fomento se ha autorizado provisionalmente á don Antonio Alberti Coll para la explotación de la central eléctrica que tiene establecida en Bañabufar.

Ayer por la mañana un joven que estaba arreglando las antenas de un molino de sacar soga, se cayó de una altura de unos cinco metros produciéndose algunas heridas y contusiones.

Fue trasladado á esta ciudad donde fué asistido ingresando luego en el Hospital.

Denuncia  
La Benemérita de los puestos de Pulgüñet y Manscor da cuenta de haber denunciado á los Alcaldes respectivos á varios individuos por infracción del Reglamento de policía de carreteras.

A Capuchinos  
Anteayer tuvo que ser conducido á Capuchinos un individuo que debido á su estado de enagenación mental amenazó de muerte á su esposa é hijos.

Por escándalo  
Por la policía han sido denunciadas varias mujeres por haber promovido un fuerte escándalo en la calle del Puig.

El almendrón  
Leemos en El Felanigense del sábado último:

«La baja rápida que experimentó durante la última semana el precio del almendrón, se ha contenido, notándose una pequeña reanimación.

Hoy se paga en este mercado á razón de 85'00 pesetas los 42'37 kilos.

Servicios de la guardia municipal  
En la calle de Rubí sobre las nueve de anoche se encontró un hombre con un saco y al darle el alto la guardia municipal lo tiró á tierra dándose á la fuga.

Reconoció el saco se vió que contenía habas.

Ha sido conducido al hospital por orden del Comandante señor Cabi un hombre que ayer mañana había salido de dicho establecimiento y ha sido encontrado desmayado en la plaza de Falou y Coll.

También ha sido conducido á su casa un hombre herido á causa de haberse caído estando alcoholizado.

Otro individuo también fué conducido á su casa por el mismo motivo.

Un anciano fué conducido á su casa porque le dió un accidente en la plaza de Falou y C. II.

## DEL EJÉRCITO

El «Diario Oficial» publica las siguientes Reales órdenes circulares:

Matrimonio.—Como ampliación á lo prevenido en el Real decreto de 17 de Julio de 1911 («Colección Legislativa» núm. 145), y en armonía con lo dispuesto en el artículo 54 del Reglamento de 14 de Diciembre de 1912 (C. L. núm. 246) para cumplimiento de la ley de organización de las clases de tropa de 15 de Julio del citado año, el Rey (Q. D. G.) de acuerdo con lo propuesto por el Consejo Supremo de Guerra y Marina, se ha servido resolver, con carácter general, que la autorización para contraer matrimonio todas las referidas clases y los asimilados de las Armas, Cuerpos é Institutos del Ejército, sea concedida por la autoridad principal de quien dependan sin el requisito en ningún caso de real licencia, con la sola excepción de los sargentos acogidos á la ley de 1 de Junio de 1908 (C. L. número 97), las cuales se atenderán á los artículos 9, 10 y 11 de la misma.

Indemnizaciones.—«El Rey (que Dios guarde) ha tenido á bien disponer como ampliación á lo prevenido en el Reglamento de indemnizaciones aprobado por Real orden de 1 de Diciembre de 1884 (Colección Legislativa núm. 393), y publicado por Real orden de 3 de Julio de 1893, que se consideren en lo sucesivo indemnizables entre los servicios peculiares del cuerpo de Ingenieros, las Escuelas prácticas de Zapadores y de las demás tropas del mismo, así como los cursos de instrucción para jefes y oficiales, disfrutando también plus de campaña la tropa y ración extraordinaria el ganado, siempre que tengan lugar á más de 12 kilómetros de su habitual residencia.»

Machete reglamentario.—Ha sido declarado reglamentario el uso del machete modelo 1907 para las tropas montadas de Ingenieros, Sanidad militar é Intendencia militar, en sustitución del machete modelo de 1891 con que hoy se encuentran dotadas, quedando en suspenso la fabricación de este último modelo.

Supernumerario.—Se ha concedido el pase á la situación de supernumerario sin sueldo al capitán de infantería del regimiento de Mahón, 63, don Rafael Morales Lara, quedando adscrito para todos los efectos á la Subinspección de la segunda región.

Destinos.—Los maestros de obras militares don Sebastián Guerra García, de excedente en la sexta región y en comisión en las obras de la colonia penitenciaria del Daseo (Santona), á la Comandancia de Ingenieros de Menorca, y don José Calafell Juan, de dicha Comandancia, á la de Mallorca.

Retiro.—Se ha concedido el retiro para Palma al guardia civil de la Comandancia de Baleares Martín Liabrés Cirer.

Destinos.—En Infantería. Los tenientes coroneles don José Hermida Alvarez, del regimiento Mahón, 63, al de San Quintín, 47, y don Emilio Felin Arbona, recién ascendido, de excedente en Baleares, al regimiento Mahón, 63; el capitán don Manuel Echenique A'onso, de excedente en la primera región y en comisión en la Sección de Intervención del Ministerio, á desempeñar el cargo de Ayudante de la plaza de Ibiza; y los sargentos José Pérez Paeto, del regimiento de Mahón, 63, al batallón Cazadores de Arapiles, 9, y Juan Ruiz Ros, del batallón Cazadores de Arapiles, 9, al regimiento Mahón, 63.

En Artillería. Los sargentos Arsenio Zamora Saiz, de la Comandancia de Menorca, al regimiento de sitio, Ángel Nieto Baeza, del segundo regimiento montado, á la Comandancia de Menorca, y Eugenio Iniesta Nieto, de la repetida Comandancia, al segundo regimiento montado.

Zonas polémicas.—Ha sido desestimada la instancia promovida por el vecino de Ibiza don Bertolomé Serra Torres, en súplica de autorización para extraer piedra de la cantera denominada «Portal Nuevo» situada en la primera zona polémica de la referida plaza.

Destino.—El maestro de taller del personal del Material de Artillería don José Ligé Villanueva, de segunda clase, recién ascendido, del Parque de la Comandancia de Menorca, al mismo de plantilla.

## De Santa María

Se han visto muy concurridos los sermones de toda la carnesma en la Parroquia, que ha predicado el Padre Badoy, así como los 12 sermones del Domingo de Ramos, con los correspondientes cuadros vivos de la Pasión de Nuestro Señor Jesucristo.

El señor Guell hizo su papel con mucho amore caracterizándolo con maestría. También estuvo acertado el señor Alba.

En la sección vermouth se estrenarán los episodios 11.º y 12.º de Los Misterios de New-York.

Se representará además la zarzuela La estrella de Olympia.

Por la noche á las ocho y media se repetirán los episodios 11.º y 12.º de Los misterios de New York, y á continuación La casa de Quirós.

Numerosa concurrencia asiste á presenciar el trabajo del transformista Domini.

Hoy es el penúltimo día que trabajan. Empezará la función á las ocho de la noche.

Signe proyectándose con éxito la película Los Vampiros.

Para hoy se anuncia el estreno de una película de Charlot.

Muy animados se han visto las sesiones de cine celebradas estos dos días.

Para el jueves se anuncian dos nuevos episodios de Los Misterios de New-York.

Una interesante información sobre la guerra europea, profusamente ilustrada con mapas y grabados, y un recomendable trabajo histórico sobre la vida de Cervantes avaloran el número de «Hojas Selectas» que corresponde al mes de Abril. También llaman la atención por su valor científico ó literario los siguientes trabajos del sumario:

«Entre el Tigris y el Eufrates», por El Climent Ferrer, con 18 grabados.—«No hay plaza que no se cumpla», por la Baronesa de Wilton, con dibujos de J. Cabrinety.—«Aves de rapia», por José Lucas de Acevedo, con dibujos de R. Opiso.—«El arroz silvestre de Norte-América», por Randofo I Gears, con 4 grabados.—«Imágenes de la vida y pasión de Cristo», con trece grabados.—«El juglar», Novela histórica original por Luis G. Manegat, con dibujos de J. Segrelles.—«La elasticidad francesa», por Gaziela, con dos grabados.—«Publica además una nutrida sección de actualidades y modas, con una nota cómica de E. Donat y otra política de R. Opiso.»

La importantísima Biblioteca Jurídico-Administrativa ha publicado un libro de notoria utilidad y práctico como todos los suyos.

Con el título de «Legislación de Obras públicas» ha dado todas las leyes, reales decretos, reales órdenes y cuantas disposiciones han dictado los poderes públicos acerca de Obras públicas, Ferrocarriles, Tranvías, Ferrocarriles secundarios y estratégicos, Carreteras, Caminos vecinales, construcción y reparación de templos, etc.

En esa obra, con la doctrina de los tribunales, notas, concordancia é índices alfabético y de materias que facilitan su consulta, se halla cuanto se ha publicado y está vigente en la actualidad sobre materias de tanto interés para el fomento de las obras públicas en España.

Su autor, el conocido é infatigable propagandista de nuestra legislación vigente don Juan Bautista Catalá y Gavilá, merece el aplauso de cuantos necesitan conocer legislación tan diversa como la de «Obras públicas» presentada hoy con la diáfana claridad que distingue en todos sus trabajos al Ilustre Director de la Biblioteca Jurídico-Administrativa.

Esta necesaria y utilísima obra se vende en la librería de Amengual y Muntaner al precio de 8 pesetas en rústica y 9 en tela.

## CULTOS

Para hoy  
Hojas de Cuarenta Horas

Concluyen en San Jaime en honor del Santo Titular: Exposición á las seis; á las nueve y media Horas y Misas mayor; por la tarde á las cinco los actos de coro, Rosario, meditación, Trisagio, procesión, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Empezian en Santa Catalina de Sena en sufragio de varios difuntos: Exposición á las seis y media y se rezará

la primera parte del Rosario; á las diez Misas cantadas y se rezará la segunda parte del Rosario; por la tarde á las seis y media, rezada la tercera parte del Rosario, se dará principio á un solemne Quinario en honor de Santa Catalina de Sena, con sermón por el Rdo. P. Roberto Redal, dominico y reserva de S. D. M.

En Montesión, por ser San Marcos Evangelista, diez minutos antes de las seis y media, se rezarán las Letanias de los Santos.

A Nuestra Señora de la Anunciación en el Santo Hospital.

Para mañana  
Jefes de Cuarenta Horas

Continúan en Santa Catalina de Sena en sufragio de varios difuntos: Exposición á las seis y media y se rezará la primera parte del Rosario; á las diez Misas cantadas y se rezará la segunda parte del Rosario; por la tarde á las seis y media la tercera parte del Rosario, continuación del Quinario de Santa Catalina de Sena, con sermón por el Rdo. P. Roberto Redal y reserva de S. D. M.

Visita á la Corte de María  
A Nuestra Señora de la Paz en San Jaime.

Hoy.—Santos Marcos, evangelista y Hierónimo, obispo.

Letanias mayores.—I. P. Mañana.—Santos Márcelino y Gto.

Esta probada en los artríticos la eficacia real y verdadera de la «Piperazina» de Dr. Gran, puesto que cura el reuma, artritias, mialgia de piedra, ciática, gota, cólicos nefríticos, neuralgias, etc.—Deposito general: Centro Farmacéutico.

PERRO Se ha extraviado uno de raza paraguayo, color chocolate, con manchas blancas de unos diez meses de edad. Se gratificará su devolución á la «Casa Anunciadora», indicando su dueño.

Pedid en las principales perfumerías los acreditados

PRODUCTOS EVA

Perfume Leda (Creacion) (Nombre Registrado)

CARNE LIQUIDA ALIMENTO TONICO-RECONSTITUYENTE PARA ANEMIA DEBILIDAD CONVULSIONES

Doctor AYUSO Especialista en enfermedades de los ojos CONSULTA DE 11 á 1 Plaza del Rastro, 9, 2.º (Esquina Colón)

LICOR VERDAD el mejor estomacal y digestivo para después de las comidas Venta: Cafés Colmados y Conditorias Unico fabricante Pedro J. Esbranch, Palma.

«Las Monjas» Novedades para señoras, especialidad en géneros NEGROS.

COLORES PALIDOS ANEMIA DEBILIDAD AGOTAMIENTO de las FUERZAS, etc. curadas rápidamente por el HIERRO BRAVAIS

ROB-XARRIE Curación radical de los herpes, escrófula, y demás enfermedades de la piel. Resultado: membranos á los pocos días de tratamiento.

## De Instrucción Pública

Por Real decreto se ha restablecido el artículo segundo del Real decreto del 30 de Agosto de 1913, que modificó los artículos tercero y décimo del reglamento para oposiciones á cátedras de Universidades, Institutos, Escuelas Normales, de Ingenieros Industriales, Artes é Industrias, Comercio y Veterinaria.

Los plazos marcados en la disposición ahora restablecida, no se tendrán en cuenta para la petición de listas, pudiendo anticiparse el encargo de ellas tanto al Consejo de Instrucción como á las Reales Academias.

Todas las cátedras y auxiliares en turno de oposición serán desde luego y sin ninguna dilación sometidas á aquel procedimiento y tan pronto como sea posible se procederá al nombramiento de los respectivos tribunales.

Ha sido desestimada la instancia presentada por el Oficial de la Sección de Baleares, don Antonio Mora Guasp, en reclamación de que las vacantes que ocurran de la categoría superior á 1.500 pesetas, sean adjudicadas á los funcionarios de la categoría inmediata inferior que cuenten con mayor antigüedad.

A doña Eulalia Villalonga, Maestra aprobada en la oposición, turno libre, celebradas en Barcelona, y propuesta para la escuela de Pineda, se ha dado traslado de una comunicación del Rectorado denegando su presentación de que se la nombre para la escuela de Aleyor é Mercadal, en vez de la de Pineda.

Se ha remitido á la Superioridad, para su resolución, una instancia de don Tomás Balaguer, Maestro de Escolas, solicitando modificación del art. 22 del Real Decreto de 19 de agosto de 1915.

A don Antonio Oliver Miró se le abonan los descuentos devengados y no percibidos por su difunta hermana doña Francisca Oliver, Maestra, que fué de Palma (Soledad)

## Los alcances de Ultramar

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica tomándola de la «Gaceta», una real orden del ministro de Hacienda, al director general de la Donda y Clases Pasivas.

Lleva fecha 12 del actual, y su parte dispositiva dice así:

«S. M. el Rey (Q. D. G.) de conformidad con lo informado por la Dirección general de lo Contencioso del Estado, y lo propuesto por V. E. ha tenido á bien disponer que á los efectos del cobro en turno preferente de los regueros representativos de arditos procedentes de Ultramar, establecidos por Real decreto de 28 de Octubre último y reguero por el Real orden de este Ministerio de 17 de Noviembre siguiente, cuando se trate de empleados civiles y militares de cualquier clase y condición, puedan acompañar á las facturas, en lugar de la certificación de realidad, una expedida por el jefe de la dependencia ó Cuerpo en que presten sus servicios; siendo asimismo la voluntad de Su Majestad que á los acreedores que no sean funcionarios públicos les haste acreditada la realidad sin tiempo determinado.»

## A buscar carbón

Ayer por la mañana la Isleta recibió otros radiogramas de los capitanes de los vapores Belver y Cataluña, que hacen el tráfico de carbón, hechos de antaño.

El primero manifestaba que á las nueve de la mañana se encontraba cerca del Cabo de Finisterre, navegando con buen tiempo y sin novedad.

Y el segundo á las siete de la noche se encontraba á sesenta millas del E. de San Vicente, navegando con buen tiempo y sin novedad.

## Centros

En este coliseo anoche la concertista de piano Para Lago dió su segundo concierto.

Ejecutó el programa que publicamos ayer cosechando muchos aplausos. Después de la segunda parte, el público con aplausos insistentes obligó á la concertista á ejecutar una composición, de plus, eligiendo ella una de Scarlatti.

Dijo con cariño y pasión dos preludios y un vals de Chopin que figuraban en la tercera parte y terminó el concierto con la respaldada en sol menor de Brahms, pieza de bastante fuerza ejecución y que la señorita Lago ejecutó con seguridad y finura.

Nuevamente aplaudida ejecutó «Araheco» de Debussy.

Para los dos conciertos se ha utilizado un piano gran cola marca «Chasaigne freres».

El teatro no estaba tan concurrido como el día de Pascua.

## Lirico

A la casa de Quirós la califica su autor, Carlos Arniches, de astrakanada. Bajo este concepto la admite el público y celebra los chistes que la alforbran: media docena de buena ley, una docena de pasantes y un centenar de pateables, pero su misma de pésima calidad arranca la carcajada, metido el espectador en el sendero de lo inverosímil, de lo extravagante y de las gansadas. Chiste hay, que de lanzarlo en una Peña de amigos, se corre el peligro de salir lapidado.

Nos hemos detenido en la clasificación de los chistes porque ellos son el alma, el cuerpo y los accidentes de la obra. El argumento, trivial, se reduce á las negativas rotundas del descendiente de la casa de Quirós á su hija se case con el hijo de un tendero rico del pueblo, y para lograr los novios saliera con la suya, él finge suicidarse y ella que ha perdido el sentido, remedio que cura la manía de su padre de no permitir desigualdades entronques.

El público rió á mandíbula batiente, mostrándose propicio á la risa, sin aduana alguna para poner barrera á lo malo.

## Orbita de Sports

Motociclismo  
Uno de estos pasados días el agente en esta capital de las motocicletas «Indiana» nuestro amigo don Francisco Bisquerra, nos invitó á ver la última de estas máquinas llegada á Palma para el conocido sportman don Ernesto Guardia.

Es una hermosa moto-sidecar modelo 1916, de siete caballos de fuerza, embrague á mano y tres velocidades.

La acción á las motos va tomando gran incremento en nuestra isla siendo en gran número las que circulan por las carreteras de Mallorca.

Sabemos que se esperan en Palma algunas otras motos de distintas marcas.

Hablando con Hedilla.—(Ya no hay más vuelos)

Ayer tarde el avezado aviador don Salvador Hedilla realizó una excursión en automóvil invitado por el distinguido médico don Bartolomé Darder.

Visitó el pueblo de Andraitx elogio do mucho las bellezas que se contemplan durante el camino y la pericia del señor Darder en el manejo del volante.

Al regresar hablamos con el señor Hedilla, preguntándole algo referente á si volvería á volar ó no en Palma. Nos manifestó que sus deseos eran de venir más adelante, pues lamenta no poder realizar á grandes vuelos y más aun dado el entusiasmo que reina entre el público.

La extensión del campo—nos dijo—resulta un poco reducida, para aterrizar y comprando que traer otro aparato nuevo ahora sería exponernos á un accidente igual al último. La extensión de terreno cultivado que existe junto al campo del «Alfonso XIII F. B. C.» tiene buen número de surcos transversales por lo cual tampoco es aprovechable para aterrizar.

Esto me obliga á suspender por ahora mis vuelos en Palma pero con la confianza de hacerlo más adelante. Además no me es posible esperar mu-

dolor, en cuyo justo sentimiento los acompañamos sinceramente.

Después de una penosa enfermedad, dejó de existir la señora Martina viuda de Ferrer, madre de los señores Francisco, Guillermo, Andrés y Rafael.

Ha fallecido en Melilla, el cura castrense, natural de Ibiza don José Juan Clapés.

Descanse en paz.

Ayer al medio día tuvo lugar la conducción del cadáver de la señorita doña Magna Ramis y Pons á la última morada.

El acto fué una verdadera manifestación de duelo, asistiendo numerosísimo concurso.

Reiteramos á su distinguida familia la expresión de nuestro sentido pésame.

Desde hace varios días, se halla enferma de alguna gravedad la anciana señora doña Carmen Llamas, Vda. de Ramirez, madre política de nuestro amigo el «Concejal» de este Ayuntamiento don José Quetglas.

Hacemos votos para su pronto y total restablecimiento.

Han salido para Barcelona, de paso para Lérida, los Terceros Regulares de San Francisco Fr. Guillermo Rigo, Fr. Antonio Moger, Fr. Mateo Amorós y Fr. Gabriel Tous, donde serán ordenados de Presbíteros por el Obispo de aquella diócesis Dr. Miralles.

Simpática, familiar fiesta se celebró ayer en los departamentos que las Madres Reparadoras tienen establecido para enseñanza y educación de obreras.

Estas organizaron una función teatral con la que obsequiaron á la Rda. Madre María del Corazón Agonizante, que celebraba sus bodas de plata, de religiosa.

El local estuvo animadísimo asistiendo casi todas las obreras pertenecientes á las Congregaciones de Hijas de María y de Santa Ana.

Jubilosas, felicitaron todas á la Madre María del Corazón Agonizante, demostrándole el gusto con que reciben sus enseñanzas.

Ayer llegaron de Alicante é Ibiza en el vapor Ludio, don José Sanchez, don Lorenzo Vaguer y don Angel Cortés.

En el «Velo Sport» se reunieron los socios pintores de la sección de Bellas Artes, para designar á dos de ellos, que han de formar parte de la Junta Directiva de la mencionada sección, siendo elegidos por unanimidad don Lorenzo Cerda y don Antonio Gelabert.

## A buscar carbón

Ayer por la mañana la Isleta recibió otros radiogramas de los capitanes de los vapores Belver y Cataluña, que hacen el tráfico de carbón, hechos de antaño.

El primero manifestaba que á las nueve de la mañana se encontraba cerca del Cabo de Finisterre, navegando con buen tiempo y sin novedad.

Y el segundo á las siete de la noche se encontraba á sesenta millas del E. de San Vicente, navegando con buen tiempo y sin novedad.

## Centros

En este coliseo anoche la concertista de piano Para Lago dió su segundo concierto.

Ejecutó el programa que publicamos ayer cosechando muchos aplausos. Después de la segunda parte, el público con aplausos insistentes obligó á la concertista á ejecutar una composición, de plus, eligiendo ella una de Scarlatti.

Dijo con cariño y pasión dos preludios y un vals de Chopin que figuraban en la tercera parte y terminó el concierto con la respaldada en sol menor de Brahms, pieza de bastante fuerza ejecución y que la señorita Lago ejecutó con seguridad y finura.

Nuevamente aplaudida ejecutó «Araheco» de Debussy.

Para los dos conciertos se ha utilizado

# TELEGRAMAS

## El conflicto europeo.-Los vapores "Trangonele," "Feliciane," "Cairogoran," y "Josefs," hundidos por submarinos.-Además de rusos van servios á luchar en en frente francés.-Treinta divisiones alemanas en Verdun

### Telegramas de Madrid

Madrid 24 á las 16'30

#### Comunicado austriaco

Viena.—Las gacetas oficiales de Viena y Budapest publican decretos concediendo la Cruz de guerra y del Mérito civil al ministro de Negocios Extranjeros barón Burian y á los presidentes de los consejos de ministros Sturgh y Titsza.

En los frentes ruso y balcánico continúa la lucha en igual estado.

En el frente italiano el enemigo atacó la planicie de Dobardo.

En los sectores de la costa de Karnia hay combates locales de artillería.

En Sugana y en el valle Riva, violentos duelos de artillería.

#### Pésame

Nauen.—El ejército alemán, el canciller, el sultán de Turquía y Enver Pachá han telegrafado el pésame á la viuda del general Von der Goltz por la muerte de su esposo.

#### El Centenario de Cervantes en Alemania

Nauen.—La prensa alemana dedicó ayer un número para conmemorar el tercer centenario de la muerte de Cervantes.

Varios profesores dieron conferencias acerca del Quijote.

#### Rusos y se vios en Marsella

Nauen.—Ocupándose los periódicos alemanes del desembarco de rusos en Marsella dicen que carece de importancia militar.

Calculan que los hombres desembarcados ascenderán á cuatro ó cinco mil.

Desde Suiza comunican también que han desembarcado en Marsella dos transportes de tropas servias equipadas en Corfú, mandadas por oficiales rusos y servios.

#### Tropas turcas sorprendidas

En el sur de Bitlis las tropas turcas sorprendidas por un ataque ruso, tuvieron que retroceder dejando centenares de muertos después de cuatro horas de lucha.

Madrid 24 á las 20

#### Comunicado oficial francés

París.—Un telegrama oficial de la tarde dice que al norte del Aisne rechazamos al enemigo ocasionándole grandes pérdidas.

Detuvimos un reconocimiento alemán que intentaba penetrar en nuestras líneas.

También al oeste del Mosa dispersamos un reconocimiento enemigo durante la noche.

Al sur de Avoicourt y noroeste del bosque de Caurettes hubo lucha con granadas y apresamos 80 soldados y un oficial.

Hubo un bombardeo bastante violento en la región de Hombre Muerto.

En Woivre la noche ha transcurrido relativamente tranquila.

En Eparges explotó una mina alemana no causando ningún daño.

En el bosque de Apremont la artillería combatió eficazmente las trincheras del adversario.

En los Vergos tomamos un pequeño puesto alemán.

Carca del Hombre Bueno en Bélgica la jornada del 23 y noche siguiente nuestras escuadrillas bombardearon dos veces la estación de Westeng al este del bosque de Usku lanzando 18 granadas de grueso calibre muchas de las cuales hicieron blanco.

Los aparatos regresaron sin novedad.

#### Comunicado ruso

Petrogrado.—Un telegrama oficial dice que la noche del 22 y día siguiente la artillería alemana ha bombardeado la cabeza del puente de Jkull y los aeroplanos enemigos sobre la región de Dwinsk.

En una parte del canal de Og-hinek los alemanes han usado gases asfixiantes.

Una partida de exploradores alemanes pasó el río Schara y en el bosque fué rodeada por nuestras fuerzas siendo muertos unos y prisioneros los otros.

El día 21 aniquilamos un puesto austriaco cerca de Triasch.

En la región de Sopanol el enemigo voló tres hornos intentando ocupar varios hoyos pero fué expulsado por nuestro fuego y rechazado hasta sus trincheras.

En el Cáucaso y región de Askalin rechazamos encarnizados ataques turcos que les costaron grandes pérdidas.

En un contraataque por sorpresa

nos apoderamos de un importante sector en las posiciones enemigas.

#### Consejo de guerra en el Cuartel General alemán

París.—Telegrafían de Suiza que en el Cuartel General alemán se ha celebrado un importante consejo de guerra presidiendo el Kaiser y asistiendo el Canciller, el Ministro de Negocios Extranjeros, el almirante von Capella y los generales Eihorn y Falkenhayn.

#### Comunicado inglés

Londres.—Un telegrama oficial dice que atacamos con éxito las trincheras enemigas del sudoeste de Hiepval, continuando la lucha de minas.

También fueron numerosos los combates de artillería.

Hemos dispersado las fuerzas zapadoras alemanas delante de San Cloy.

#### Matanza de griegos

Telegramas de Smirna dicen que ha tenido lugar una terrible matanza de griegos en el Asia menor.

#### Turcos á filas

En Turquía han sido llamados á filas las quintas de 1918 y 1919.

#### Los ingleses en Mesopotamia

Londres.—El almirantazgo comunica que en Mesopotamia fracasó el ataque á las posiciones enemigas de la izquierda del Tigris á causa de las inundaciones.

Una brigada penetró en la primera y segunda líneas enemigas.

Madrid 24 á las 24

#### Parte oficial alemán

Köming-Wu thansen (Alemania). Un comunicado oficial del Cuartel general dice que en el frente occidental en general, ha aumentado en todo el frente la actividad, especialmente de artillería, con relación á los últimos días.

En varios puntos, nuestras patallas tuvieron encuentros felices.

Al sur de Saint Eloi rechazamos algunos destacamentos ingleses.

En la región del Mosa rechazamos ayer pequeños ataques de los franceses con granadas de mano contra nuestras posiciones del bosque del Noroeste de Avoicourt.

Igualmente fueron débiles los ataques del enemigo al oeste de la posición de Mort Homme.

Un ataque de los franceses contra Duranmont se estrelló contra nuestras líneas.

En el frente oriental y en los Balcanes no se ha registrado ningún acontecimiento de importancia.

#### Biplano inglés derribado

Amsterdam.—Un telegrama oficial alemán dice que en el frente de Arrás pusieron fuera de combate, derribándolo, un biplano francés.

Los alemanes cogieron prisioneros á los oficiales y pilotos que lo tripulaban.

#### Actividad de la artillería

París.—Un telegrama oficial dice que la jornada del día 22 se señaló por una intensa actividad de la artillería.

#### 30 divisiones alemanas en Verdun

París.—Los alemanes han presentado en Verdun, treinta divisiones alemanas.

Se ha notado que el alto mando alemán trata de llevar la acción con la menor cantidad posible de tropas, conservándolas hasta el último momento.

#### Telegramas de Barcelona

Barcelona 24 á las 23

#### Vapores torpedeados sin previo aviso

Londres.—El vapor inglés Traganelha ha sido hundido.

La tripulación se ha salvado toda.

Un vapor ha recogido el capitán y 16 tripulantes del vapor Feliciane.

Se sabe que el resto de la tripulación de dicho buque se ha salvado.

Este vapor así como el Cairogoran han sido torpedeados sin que previamente se les avisara que iban á serlo.

Dicen de Queenstown que el vapor italiano Josefa ha sido también hundido.

La tripulación del Josefa se ha salvado.

Sobre el desembarco de rusos en Marsella

bladet se ocupa del desembarco verificado por las tropas rusas en Marsella.

Dice dicho periódico que el citado desembarco es solamente un efecto teatral, sin valor militar de ningún género.

#### «Le Journal» y la llegada de los rusos á Francia

París.—Le Journal dice que la venida de los rusos á Francia es una manifestación de la unión de los aliados.

#### Los rusos han ido á Marsella en dos vapores

Ginebra.—Noticias de Alemania rectifican algunos detalles del desembarco de las tropas rusas en Marsella.

Dicen dichas noticias que solo fueron dos vapores de la compañía Llonche, el Treville y el Himataya, los que llevaron los rusos á Francia.

#### Pésame del Estado Mayor alemán á la viuda de von der Goltz

Amsterdam.—Comunican de Berlín que el Estado Mayor alemán, en nombre de todo el ejército de Alemania, ha dirigido un telegrama de pésame á la esposa del mariscal alemán von der Goltz, por la muerte de éste.

También dicha viuda ha recibido telegramas del Sultán de Turquía, del Ministro de la Guerra turco Enver Pachá y del ejército otomano.

#### Censuras á la prensa inglesa

Londres.—El diario Dai y Mail censura que las cartas de los diputados ingleses sean abiertas por la censura á pesar de la oferta del Gobierno británico en contrario á dicha censura.

#### Servios á Francia

Roma.—La prensa de esta capital se ocupa del desembarco de tropas rusas en Marsella, y dice que cree que los rusos desembarcados pasan de cinco mil hombres.

Añade que otros transportes de guerra con tropas servias mandadas por oficiales servios y rusos están en camino de Francia.

#### Los rusos sorprendidos en el Cáucaso

Amsterdam.—Un telegrama de origen turco dice que en el Cáucaso, al sur de Bitlis, los rusos fueron sorprendidos durante la marcha y se retiraron en desorden, dejando muchos muertos sobre el campo de batalla.

#### La situación inglesa en Kut-el Amara

Londres.—En la Cámara un diputado interpeló al Gobierno preguntando cual era la situación de las tropas inglesas en Kut-el Amara.

El Ministro M. Tennant, en nombre del Gobierno, manifestó que se abstiene de contestar á dicha pregunta.

#### Declaraciones del Embajador alemán en Washington

New York.—El Embajador de Alemania en los Estados Unidos M. Bernstorff ha declarado á un periodista que Alemania no puede suprimir la guerra submarina, que no ha violado ninguno de sus compromisos, ni piensa hacerlo.

La actitud de Alemania con los Estados Unidos, añadió, es amistosa y en ningún modo de ruptura.

#### La política en Grecia

Atenas.—El Comité venizelista ha presentado una denuncia contra la policía por la actitud que observó en la conferencia que debió suspenderse.

#### Para la unión de los albaneses

Ginebra.—Un telegrama de Durazzo dice que el ex-rey de Albania príncipe Guillermo de Vied ha dirigido una proclama á los albaneses pidiendo la unión de todos.

#### Asamblea de Maestros

Madrid 23 á las 24

#### Sesión de clausura.—Conoció de su premio.—Discursos

En el Salón de actos de la Academia de Jurisprudencia se ha celebrado la sesión de clausura de la Asamblea de Maestros Nacionales.

Ha presidido el acto el ministro de Instrucción pública señor Burrell acompañado del conde Luque y el marqués de Retortillo.

Han tomado asiento en el estrado

de los Inspectores de primera Enseñanza y la Junta Directiva de la Asociación de señores.

El salón estaba lleno.

El señor Zulueta dió cuenta del trabajo del Jurado para premiar un libro de lectura.

Ha declarado desierto el premio para programas de conjunto de primera Enseñanza.

Resultó el autor del libro de lectura premiado con 2.000 pesetas don Felix Martí Alpera, de Cartagena.

#### El señor Ulecia, en nombre de los Maestros de Madrid celebra que se lleven una grata impresión los representantes de provincias.

Además abgó por la unión de todo el profesorado.

El señor Martínez Martí de Valencia recoge el saludo y expone las aspiraciones de todos en pro de la unión para servir la Escuela Nacional sin más tutela que la del Estado.

Dedicó frases de gratitud á los señores Conde de Romanones y Alba por las mejoras concedidas.

El Secretario dió lectura á las conclusiones formuladas.

El señor Aznar, Presidente de la Asociación de Maestros dice que estos solo piden que se atienda un poco más la Escuela de Maestros.

Aboga porque solo haya una Asociación Nacional y una unanimidad de aspiraciones.

Pide á la prensa que dedique especial atención al problema de la Enseñanza.

El marqués de Retortillo felicita á la Asociación de Maestros por el éxito de la Asamblea.

El ministro de Instrucción pública señor Burrell dice que su situación como hombre de Gobierno le impide tener espontaneidades naturales en su carácter.

Añade que no puede dudarse de que este Gobierno y los anteriores lo mismo que los políticos de todos los partidos se preocupan y dedican atención á la Enseñanza.

Recordó que la vez pasada que fué ministro le costó la cartera el aumento de sueldo de los Maestros.

Para lograr el desarrollo de la Enseñanza hay que hacer ambiente en la opinión para que se mejore la situación económica.

Si de mí dependiera, dice, acometería las reformas en toda su integridad.

Añade que recogerá la mayoría de las conclusiones.

Está casi resuelto, dice, que el sueldo mínimo sea de mil pesetas y tiene en estudio la cuestión de los derechos pasivos y para las construcciones escolares cuenta con una importante cantidad que empleará toda este año.

Respecto del derecho de asociación lo reconoce, pero no puede ser el mismo que emplean los propietarios para la resistencia porque los Maestros tienen regulada la vida con la garantía del Estado.

Representa á éste y á la Nación, pues son los elementos primordiales que unen el interés supremo y el alma de la Nación. (Aplausos).

Seguidamente ha declarado la clausura de la Asamblea.

### Política

Madrid 23 á las 24

#### Elección de Senadores

Los Senadores elegidos por los Arzobispados son los siguientes:

Por el Arzobispado de Toledo, el Obispo de Madrid; por el de Sevilla, el Obispo de Canarias; por el de Granada, el Obispo de Jaen; por el de Santiago, el Obispo de Lugo; por el de Zaragoza, el Obispo de Teruel; por el de Tarragona, el Obispo de Barcelona; por el de Valencia, el Obispo de Orihuela; por el de Valladolid, el Obispo de Segovia.

Las Universidades han elegido para que los representen en la espresada Cámara á los señores siguientes:

La de Granada, al señor Carracido; la de Salamanca, á don Ismael Calvo; la de Santiago, á don José Cáceres; la de Sevilla, á don Francisco Pages; la de Valladolid, al señor Fernandez Prida; y la de Zaragoza, al señor Rayo Villanueva.

Las Sociedades Económicas de Amigos del País han elegido:

La de León, á don Rafael Labra; la de Sevilla, á don Rafael

Carle y la de Valencia, á don Elías Tormo.

La Academia de la historia ha elegido al señor Marqués de Laurén.

Madrid 24 á las 16'30

#### Resumen de las elecciones de senadores

El resumen definitivo de las elecciones de ayer es el siguiente:

112 liberales, 34 conservadores, 5 mauristas, 7 regionalistas, 3 redefinidos, 1 jaimista y 1 jaimista.

Madrid 24 á las 20

#### El banquete al señor Vazquez Mella

Dicen de Oriado que reina gran entusiasmo con motivo del banquete que se prepara en obsequio del señor Vazquez Mella.

La lista se ha cerrado á causa de la insuficiencia del local.

Verdrán comisiones de todos los consejos.

Madrid 24 á las 24

#### La vista de las actas protestadas

Por la tarde en el Tribunal Supremo se ha reunido la Sala que entenderá en el examen de las actas que ha mandado el Congreso.

Se han acordado las fechas de las vistas solicitadas por el primer grupo de dichas actas.

#### En la Academia de la Historia

Madrid 24 á las 24

#### Sesión conmemorativa de la fundación.—Romerojé á Cervantes.—Homenaje á Cervantes.—Discursos

Por la tarde ha celebrado sesión la Academia de la Historia para conmemorar el 178 aniversario de su fundación y el tercer centenario de la muerte de Cervantes.

En la misma sesión se ha hecho entrega de los premios instituidos por las fundaciones Fernán Caballero á la virtud y al talento y la del barón de Santa Cruz.

Presidió la sesión el ministro de Instrucción Pública señor Burrell.

El académico señor Pérez Guzmán leyó la memoria anual.

Don Julio Pujol leyó un trabajo acerca de Cervantes, al que eligió, ensalzándole como patriota.

El premio á la virtud se otorgó al maestro don Antonio Marin que á pesar de hallarse desde hace 18 años postrado é impedido se dedica á la educación de los niños de un barrio extremo de Madrid.

Además sostiene á su madre y á una hermana viuda y tiene tres hijos.

El premio al talento se adjudicó á don Manuel Foronda, autor de las Estancias y viajes de don Carlos.

El premio de la fundación Santacruz se ha concedido á don Armando Otero, decano de la Facultad de Filosofía de la Universidad de Santiago, autor de una monografía sobre la vida militar, política y literaria de Alfonso II el Magno.

El señor Burrell hizo un discurso haciendo el resumen de las conferencias pedagógicas dadas en el Ateneo de Madrid.

Don José Diego, Presidente de la Cámara de Delegados del Ateneo de Puerto Rico pronunció una conferencia explicando la constitución y programa de la Unión Antillana creada en la Habana, Santiago de Cuba, Santo Domingo y Puerto Rico.

#### Manifestaciones de Romanones

Madrid 24 á las 16'30

#### La derrota de Azcárate.—Senadores ministeriales.—Dimisiones

El conde de Romanones nos dijo á los periodistas lo siguiente:

La derrota del señor Azcárate me ha producido amargura.

El Gobierno ha tenido en la elección de ayer 112 senadores sin ninguna acta protestada.

Me propongo recompensar al señor Gomez Ocaña del desinterés de que dió prueba retirando su candidatura de senador por la Universidad Central.

Los periodistas hablando de la derrota de Azcárate dijeron al conde de Romanones:

—Parece que ha llegado la hora de las dimisiones; con motivo de la derrota de Azcárate, la de los que ampararon su candidatura.

El señor Bergamín ha dimitido la presidencia de la federación de doctores; ahora deben seguirle el señor Sanchez Toca, el señor Conde y Luque y por último usted que ha sido el amparador de la candidatura.

El Conde de Romanones (sonrió y dijo): Si de mí dimisión dependiera que Azcárate fuera diputado ó senador la haría enseguida.

Me han visitado los embajadores de Austria y de los Estados Unidos.

Ayer fué el primer caso en España de que votara en la elección de Senador por la Universidad el doctor Arroyo previo informe del Claustro.

El literato cubano don José Arsuas dará también una conferencia acerca de la influencia de Cervantes en la literatura inglesa y acerca de la glorificación de Shakespeare en Inglaterra.

MENORSA

#### Noticias del Extranjero

Barcelona 24 á las 22

#### La prensa contra los tableros

La prensa censura con bastante dureza la actitud de rebeldía que trataron de colocarse los tableros.

Dice que el público no debe estar sujeto á los caprichos de dichos comerciantes que quieren prescindir del reglamento cuando lo tengan por conveniente.

En las Arenas.—El público protesta los bichos y se lanza al ruedo

En la plaza de las Arenas se ha celebrado corrida de toros lográndose una buena entrada.

«Blanquitos» ha demostrado tener buenas condiciones para torrear de capa.

«Blomonte II» promete ser un buen matador.

El público, á pesar de que los carteles anunciaban que los toros eran Utreros se ha mostrado inconveniente y ha hecho protestas ruidosas por la pequeñez de los bichos.

En la lidia del último toro muchos de los asistentes se han lanzado á la plaza viéndose la policía obligada á despejar el ruedo á viva fuerza.

#### Gente al campo.—Regreso de ocos

Hoy, según costumbre, ha salido una infinidad de gente al campo.

Ha hecho un día espléndido.

Desde el anochecer los trenes de todas las líneas llegaban abarrotados reinando animación increíble en las cercanías de las estaciones.

Los coros que han invertido el producto de las «caramellas» es comidas verificadas en el campo, se han dirigido desde las estaciones á los locales sociales respectivos yendo formados y llevando las respectivas músicas, dando con ello una nota pintoresca.

#### Los jaimistas no ofrecen votar los candidatos oficiales

El Correo Catalán, órgano de los jaimistas catalanes, niega que los jaimistas hubieran ofrecido votar ayer en favor de los candidatos oficiales, como aseguró el Gobernador civil señor Suarez Inclán.

#### Personalidades francesas en Barcelona.—Regalo de una biblioteca á Barcelona

Han llegado á esta capital el diputado francés Mr. Brousse y Mr. Ponsot, alto funcionario del Ministerio del Exterior de Francia.

Vienen para ultimar detalles acerca de la remisión de la biblioteca que el Gobierno francés cede al Institut d'Estudis Catalans.

Se trata de dar gran solemnidad á la inauguración.

#### ¿Junoy, monárquico?

Algunos diarios aseguran que el senador reformista don Emilio Junoy, se ha declarado monárquico.

#### Callos, ojos de gallo, durezas

se estiran de raíz á los tres días de usar el Mata-Callos «Bech».—Cajita 0'85 pesetas.—De venta: señor Valenzuela, señor Miró y Centro Farmacéutico.

#### «LAS MONJAS»

Pollitas